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優化資金供給 做好五篇大文章
專家：金融要發揮連通器催化劑加速器作用覆蓋科技及產業全運作流程

香港文匯報訊（記者海巖北京報道）中央金融

工作會議定調「加快建設金融強國」，對「金融

要為經濟社會提供高質量服務」這一重大戰略議

題進行部署。此次會議提出，要優化資金供給結

構，把更多金融資源用於促進科技創新、先進製造、綠色發展和中小微企業，明確要求「做好科技金

融、綠色金融、普惠金融、養老金融、數字金融五篇大文章」，其中，「科技金融」放在首要位置，

養老金融、數字金融在中央會議上首次提及，綠色金融、普惠金融則持續推進深入。金融專家表示，

未來金融部門將出台更多引導性政策，並發揮各機構、各市場力量，綜合運用股權、債權等多種手

段，打通資金進入五大領域的渠道。

香港文匯報訊 據中新社報道，中國外交部發言
人汪文斌11月1日在例行記者會上表示，中美雙
方都同意朝着實現舊金山元首會晤共同努力。 當
天有記者提問，據報道，美國官員透露，中美雙
方原則上同意在舊金山舉行中美元首會晤，中方
能否證實這個消息？
汪文斌表示，中美雙方都同意朝着實現舊金山

元首會晤共同努力。同時，正如王毅主任日前訪
美時指出的，通往舊金山不能靠「自動駕駛」，
雙方要切實「重回巴厘島」，把兩國元首的共識
真正落到實處，排除干擾，克服障礙，增進共
識，積累成果。

飛虎隊是兩國人民守望相助的標誌
當天還有記者提問：「我們注意到，包括今年九

月獲得習近平主席覆信的美中航空遺產基金會主席
和飛虎隊老兵在內的飛虎隊代表團正在中國訪問。

發言人能否介紹有關情況？飛虎隊精神在中美民間
友好中發揮着怎樣的作用？」
汪文斌介紹，日前，紀念美國第14航空隊援華抗
戰80周年活動在北京中國人民抗日戰爭紀念館舉
行。美中航空遺產基金會主席格林和飛虎隊老兵莫
耶、麥克馬倫攜30餘位飛虎隊隊員後代等來華出席
活動。國家副主席韓正會見了飛虎隊代表團。
汪文斌指出，飛虎隊是中美兩國人民守望相助

的一個標誌。援華作戰期間，2,000多名飛虎隊員
犧牲，數千名中國民眾在救助遇險飛行員的行動
中獻出了自己寶貴的生命。 汪文斌表示，正如習
近平主席前不久覆信美中航空遺產基金會主席和
飛虎隊老兵時指出的，新時期中美關係的健康穩
定發展，需要新時期飛虎隊員的參與和支持，希
望飛虎隊精神能夠在兩國人民之間一代一代傳承
下去。我們支持中美各界人士加強友好交往，共
同書寫中美友好合作新篇章。

外交部：中美同意
朝實現舊金山元首會晤共同努力

「科技、綠色、普惠、養老、數字這五篇大文章，
實質上也是經濟實現高質量發展、增長方式轉

型的重點方向，引導更多金融資源傾斜。」經觀未來研
究院院長張奧平認為，通過加強金融對創新驅動及高質
量發展的支持，引導金融資源從過去的房地產、城投領
域轉向科技創新、綠色、養老等新產業賽道，也意味着
推動中國經濟從過去的「房地產—地方政府基建投資—
金融」的循環，逐步過渡到「科技—產業—金融」的新
循環。

以金融促進科技創新
科技創新在新的經濟循環中是動力源，中國社會科學
院金融研究所研究員鄭聯盛強調，推動「科技—產業—
金融」良性循環，以金融促進科技創新，以產業創新構
建現代產業體系，並為金融高質量發展提供新需求支
撐，是未來一段時間金融工作的重要任務。
科技金融內涵豐富，包括引導和促進銀行業、證券

業、保險業等金融機構及創業投資等各類資本，為初創
期到成熟期各發展階段的科技企業提供融資支持和金融

服務。不過，鄭聯盛認為，當前銀行等金融機構在服務
科創型中小企業方面動力仍顯不足，一個重要原因是，
科創型企業本身高風險，規模小、資產輕、抵押資產
少，而銀行仍缺乏「懂科技、懂專利」的人才，給其貸
款風險與收益難以匹配。

打通資金進入新產業賽道的渠道
此次中央金融工作會議提出做好金融五篇大文章，
「將金融服務引導向科技、綠色、養老、數字等產業賽
道傾斜，就是要金融發揮連通器、催化劑、加速器的作
用，通過資金流覆蓋科技及產業的全生命周期、全運作
流程，驅動科技、產業和金融良性循環，着力發展科技
金融、產業金融和數字金融」。鄭聯盛認為，這對傳統
金融體系提出了更高要求，後續將有相應引導性政策出
台，並推進制度改革，優化信用激勵、風險補償、銀政
合作、政銀企等創新服務機制，目標是形成融合直接融
資與間接融資、金融資本與產業資本、政府資源和社會
資源、境內市場和國際市場相互統籌的科技金融服務體
系，打通資金進入新產業賽道的渠道。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）在應對老齡化
日益緊迫的背景下，本次中央金融工作會議首次提到
「養老金融」，勢必成為金融業搶佔的新市場和經濟的
新增長點。

36個先行城市（地區）推養老金試點
去年4月21日國務院辦公廳發布的《推動個人養老金發
展的意見》，並於當年11月，在36個先行城市（地區）
進行個人養老金試點。截至2023年6月底，全國36個先行
城市（地區）開立個人養老金賬戶人數4,030萬人，但人
均繳存金額偏低，個人養老金業務依然存在「開戶熱、繳
存冷」現象。近期，有消息稱，多家商業銀行在非試點地
區預約開戶，相關業務有望擴圍，如何在跑馬圈地後精耕
細作，是各類金融機構共同面對的問題。

數字金融支持實體經濟有新內涵
另外，對於數字金融這篇大文章，中國社會科學院金融

研究所研究員尹振濤認為，在互聯網金融整頓基本完成之
後，推動數字金融支持實體經濟發展有新的內涵。一方
面，數字金融通過人工智能、區塊鏈、大數據、物聯網等
技術降低交易成本、增強金融服務的觸達性、普惠性、便
利性，另一方面，也加劇競爭和相關風險。
尹振濤表示，下一步數字金融的發展，不能再走監管
套利偽創新的路，重點要運用數字技術打造數字金融新
業態、新應用、新模式，提高金融服務效率，延伸服務

半徑等。同時監管部門也應當構建數字金融倫理治理體
系，促進科技向善，比如探索建立行業級科技倫理委員
會、專業性科技倫理審查機制，行業研究設立企業數字
金融倫理委員會等，構築監管防線。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）中央金融工作
會議提出，要着力營造良好的貨幣金融環境，切實加強
對重大戰略、重點領域和薄弱環節的優質金融服務。始
終保持貨幣政策的穩健性，更加注重做好跨周期和逆周
期調節，充實貨幣政策工具箱。專家指出，金融服務實體
經濟需要合理充裕的貨幣流動性給予支持，預計未來一段
時間貨幣政策保持總量充裕的同時向重點領域傾斜。
粵開證券首席經濟學家羅志恒指出，會議基本為未來貨
幣政策走向定調。一方面，保持穩健的貨幣政策實施力
度，保持融資總量合理充裕。會議強調「要着力營造良好
的貨幣金融環境」。今年一至九月，新發放企業貸款加權
平均利率為3.91%，比去年同期下降0.32個百分點，預計
利率水平將在未來較長時期內保持在低位，市場融資成本
中樞可能下降。另一方面，發揮結構性貨幣政策工具作
用，引導商業銀行進一步支持重點領域，預計支農支小再
貸款、再貼現額度將會進一步調增，加大力度支持科技型
企業融資，繼續用好碳減排支持工具、支持煤炭清潔高效
利用專項再貸款等工具。截至九月末，各類結構性貨幣政
策工具餘額總計7.0萬億元。此外，還將引導商業銀行加

大製造業中長期貸款投放。
此外，會議再度強調匯率問題，要求保持人民幣匯率

在合理均衡水平上的基本穩定。羅志恒稱，「若未來人
民幣匯率持續貶值，或將進一步加強預期引導，並採取
逆周期調節政策，金融機構外匯存款準備金率、離岸央
票等，以保證外匯市場供求均衡。」

保持融資成本持續下降
中國社會科學院金融研究所研究員尹振濤也認為，政
策將進一步推動金融資源向符合創新驅動發展戰略、區
域協調發展戰略以及確保國家糧食和能源安全的領域聚
集，結構性貨幣政策工具箱還會繼續豐富，以支持重點
領域。另外，會議明確提出「保持流動性合理充裕、融
資成本持續下降」，這意味着，在呵護好金融機構合理
利差空間和利潤水平的基礎上，持續降低市場主體的融
資成本的方向不會發生變化，未來一段時間有望持續保
持低利率來支持實體經濟。另外，盡量保持正常的貨幣
政策，維護幣值穩定，也有利於為實體經濟創造良好的
貨幣環境。

引導金融資源重點投向
◆促進科技創新、先進製造、綠色發展和中小微企業
◆大力支持實施創新驅動發展戰略、區域協調發展戰略
◆確保國家糧食和能源安全

整理：香港文匯報記者 海巖

貨幣政策保持總量充裕 同時向重點領域傾斜

首提養老金融 勢成經濟新增長點

◆中央金融工作會議提出做好金融五篇大文章，其中首
次提到「養老金融」。圖為早前志願者在北京東華門街
道的「爸媽食堂」為老人送餐。 資料圖片

◆中央金融工作會議提出做好金融五篇大文章，將金融服務引導向科技等領域。圖為早前青少年們在數博會展館內
參觀了解智能機械。 資料圖片
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香港文匯報訊 據新華社報道，中國產糧第一大省黑龍江
秋收生產已全面結束，糧食生產實現「二十連豐」。
黑龍江省最新農情調度顯示，截至10月30日晚，全省農

作物已收穫23,313.4萬畝，糧食作物已收穫22,761.8萬畝，
除個別玉米冬收地塊外，全省秋收生產已全面結束。

糧食總產量佔全國11.3%
黑龍江省農業農村廳表示，從專家測產和農民實際收穫
看，黑龍江省局地雖出現洪澇災害，受災面積佔全省農作物
實播面積比例小，農作物整體長勢好於常年，今年又是一個
豐收年。
作為中國產糧第一大省，黑龍江肩負着保障國家糧食安全
的重任。2022年，黑龍江糧食總產量1,552.6億斤，佔全國的
11.3%，糧食生產實現「十九連豐」。
今年8月，黑龍江五常、尚志等地出現連續強降雨，一

些農田和房屋在洪澇災害中受損。黑龍江省全力防災減
災，省農業農村廳圍繞抗災減損、防治病蟲害專門印發了
指導意見，農業技術人員到基層一線指導受災農民將損失
降到最低。
「受災地塊減產，沒受災地塊增產，減產沒有增產多。」
尚志市老街基鄉龍王廟村村民李殿友坐在炕頭盤算着。今年

他的收益沒有減少，還比去年增加了一些。

得益於先行先試新技術
豐收還得益於對新技術的先行先試。在黑龍江省集賢縣永
勝農機合作社院內，合作社理事長劉明坤抓起一把新季大豆
說，他們採用大壟密植技術，畝產達到了400多斤，合作社
今年種植的1.5萬畝大豆獲得豐收。
種子是農業的芯片，黑龍江省通過良種良法示範集成推廣
等方式，提升了作物耕種水平。
三江平原地區是中國重要的商品糧生產基地。在位於三江
平原腹地的黑龍江省友誼縣現代農業嘉年華基地，優質農作
物新品種展示示範區內的作物已經完成收穫。友誼縣現代農
業嘉年華基地種植了多個優質大豆新品種，篩選出具備高
產、高蛋白、高油等優良性狀的大豆品種。「我們陸續收到
41家種業企業和科研院所寄來的最新優質農作物種子，用於
品種展示與優勢品種遴選。」友誼縣農業農村局局長朱政
說。
黑龍江省農業農村廳廳長王兆成表示，未來將積極推廣先
進栽培模式，發展適度規模化經營，綜合運用良田、良種、
良機、良技等措施，穩步提高糧食綜合生產能力，端牢「中
國飯碗」。

產糧第一大省黑龍江秋收告捷 實現「二十連豐」




